

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Karlsruhe und seine Umgebungen**

**Huhn, Eugen Hugo Theodor**

**Karlsruhe, 1843**

Das physikalische Kabinet

[urn:nbn:de:bsz:31-54622](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-54622)

Für wissenschaftliche Lectüre der neuesten Erscheinungen und Zeitschriften hat Bielefeld eine Anstalt errichtet.

Belletristische Leihbibliotheken haben die D. R. Marr'sche Buchhandlung (Fabel), Bühler und Auerbach, sowie die verschiedenen gesellschaftlichen Vereine.

Eine Kinderbibliothek hat in neuester Zeit Kinderspielwaaren-Händler Döring errichtet.

Musikalien-Leihanstalten besitzen Giehne, (frühere Belten'sche und nachher Kreuzbauer'sche) und Holzmann.

b) Kabinete.

Ein Münzkabinet ist mit der Hofbibliothek vereinigt. Es wurde vom Markgrafen Friedrich VI. gegründet, von Karl Friedrich im Jahre 1765 aus Basel nach Karlsruhe gebracht und sehr vermehrt. Es enthält mehrere griechische, über 450 römische Consular- und Familienmünzen in Gold, Silber und Erz, über 300 Münzen griechischer Städte aus den Zeiten der römischen Kaiser; ziemlich zahlreich sind auch die badenschen Münzen, deren man über 400 verschiedene hier verwahrt.

Das physikalische Kabinet befindet sich im Lyzeumsgebäude, und steht unter der Leitung des thätigen Professors W. Eisenlohr. Dasselbe besteht schon sehr lange, war aber durchaus unbedeutend, bis Böckmann den Großherzog Karl Friedrich veranlaßte, im Jahre 1783 für dasselbe eine jährliche Summe auszuwerfen, und die Sammlung zu vermehren. Später wurde es zwar wieder etwas vernachlässigt, erfreut sich aber jetzt einer größeren Pflege und Sorgfalt. — Die Instrumente sind von guten deutschen, englischen und französischen Meistern

gefertigt und meistens lobenswerth. Wir heben daraus hervor: Zwei astronomische Uhren vom Pfarrer Hahn, eine astronomische Taschenuhr, eine Rechenmaschine, einen Spiegelfertanten von Baumann, einen Theodolit von Ramsden, Perspektive, Teleskope ic.; ferner sind hier verschiedene Luftpumpen, Compressionsmaschinen, Gasometer, Photometer, Modelle von Dampfmaschinen, Elektrifizmaschinen, ein Sonnenniederschlag von Liedemann u. dgl.

Es wäre zu wünschen, daß das physikalische Cabinet im polytechnischen Institute selbst aufgestellt werden könnte.

Das Naturalienkabinet befindet sich im nämlichen Gebäude, wo die Hofbibliothek aufgestellt ist, und ist an jedem Montag geöffnet. Dasselbe steht unter der Aufsicht des Professors Braun, läßt aber noch sehr Vieles zu wünschen übrig. Es verdankt seine Entstehung der Markgräfin Karoline, und ist ziemlich zweckmäßig aufgestellt. Am reichsten ist die Mineraliensammlung, schwach ist aber das Thierreich vertreten. Es befinden sich hier auch verschiedene Mammuthsknochen, die bei Dos gefunden wurden.

Gemäldegallerie. Dieselbe befindet sich noch in dem engen früheren Locale, wird aber bald in das neue Akademiegebäude gebracht werden, wo ihr eine viel vortheilhaftere Aufstellung zu Theil werden wird. — Markgraf Karl Magnus hatte nur wenige Gemälde zusammengebracht, und seine Nachfolger thaten nichts mehr dafür, bis die Markgräfin Karoline Louise, Gemahlin des nachherigen Großherzogs Karl Friedrich, diese Sammlung bedeutend vermehrte. Später kamen noch einige Gemälde aus dem Rastatter Schlosse hinzu, und es wurde eine jährliche Summe zu neuen Anschaffungen aus der Staatskasse für die Sammlung bestimmt, aber das Local